

## La milicia y el Tercio

¿Tendremos que repetir una vez más que en eso de las Juntas militares de defensa, o como quiera llamárselas, solemos aplaudirlas o censurarlas, según el fin que en cada caso se propongan? Nos parecieron buenas, providenciales, liberales, democráticas, en 1917, cuando se pronunciaban contra el favoritismo, el nepotismo y las caprichosas arbitrariedades de la Corona; cuando nos parecía que luchaban por hacer del ejército una Milicia Nacional y no una Guardia Cesariana, y nos parecían malas, antiliberales, reaccionarias, cuando en 1919 quisieron actuar de policía. Y lo que hay que poner sobre todo es que en ningún caso han luchado contra el Poder civil. Lo que aquí se ha opuesto a las Juntas es no ha sido un Poder civil. La Corona no es un poder civil, ni lo es el Gobierno, que sirve a la Corona y no a la nación.

Esa guerra de Marruecos no es, oficialmente, una guerra. Esa guerra de Marruecos no es, oficialmente, más que una operación de policía internacional. No se trata en ella, oficialmente, de conquistar un territorio por agregarle a España; tratase, oficialmente, de imponer a súbditos del sultano de Marruecos, sin que dejen de ser tales súbditos, un protectorado. Y a esta empresa, que no es una empresa nacional, que es de inspiración dinástica; a esta empresa, que la nación no siente, como acaso sentiría la conquista si se creyera fuerte, a esta empresa se le ha querido llevar a un ejército nacional. Y como los soldados de la nación no la sienten, es inútil lo que sus oficiales y jefes, los oficiales y jefes del ejército nacional, tratan de hacer. No es cuestión de valor ni de competencia. No hay oficialidad militar, por valerosa y competente que sea, capaz de convertir en nacional y popular una empresa que no lo es. Y por eso hubo que formar el Tercio.

El Tercio, una legión de mercenarios, extranjeros algunos de ellos, sin patria los más, acudía a servir una empresa de policía internacional que obedecía a compromisos de la Corona. Como los antiguos tercios de Flandes sirvieron intereses dinásticos de la Casa de Austria, establecida en España, y no intereses nacionales de España misma. Servían intereses heredados de

Carlos V de Alemania y no de Carlos I de España.

Ahora, el espíritu de la Milicia Nacional ha hecho que se disuelva el Tercio Cesariano, la legión de mercenarios al servicio de intereses de la Corona. Y si se quisiera que el ejército nacional siga la guerra de Marruecos, habría que nacionalizarla. Y si esto no fuera posible—que creemos que no lo es—, abandonarla.

Además, se les ha tratado de cobardes a los oficiales y jefes del ejército nacional, contraponiéndoles los del Tercio, y sin entrar a examinar el supuesto valor de los legionarios—el del aventurero a sueldo no suele ser valor que valga—, habría que ver lo que los jefes del Tercio hubiesen hecho al frente de soldados nacionales. Aparte de que se les elija a unos para ponerles en condiciones de mayor lucimiento y otorgarles por ello recompensas y atenciones, mientras que a otros se les desposee. Que si es cierto que sea justo recompensar al que se distingue, ello exige que se les coloque a todos en condiciones de igualdad para poderse distinguir.

Indudablemente, el ascenso por mera antigüedad, sin atender a otros méritos, mata la emulación y no es justo; pero ¿cómo y por quién se aquilatan los otros méritos? ¿En qué consisten? ¿Y cómo se les coloca a todos en condiciones de que puedan adquirirlos? Hay un voluntariado de servicios que en la milicia puede ser una fuente de inmoralidades. No puede ser voluntario, en el sentido que a este término se le da en este caso, el cumplir con el deber. Que tampoco los soldados nacionales son, en ese sentido, voluntarios. Y es inmoral que a los favoritos se les mande a puestos en que puedan lucrarse o se les atribuyan méritos que deban a la colaboración de otros más abnegados.

La actitud de la milicia—o de la mayoría de ella—frente al Tercio está denunciando el sentido ambiguo de esa guerra que oficialmente no es guerra, sino operación de policía internacional, y en que no se trata ni de defender la patria amenazada ni de conquistar territorios para agrandarla, sino de sacar a la dinastía de un compromiso y de servir a turbias combinaciones de política internacional.

Miguel de UNAMUNO

## EL RETIRO OBRERO

### Acuerdos de la Comisión paritaria

El lunes, por la noche, terminaron las sesiones que en el Instituto Nacional de Previsión venía celebrando la Comisión asesora nacional de patronos y obreros del retiro obrero obligatorio.

El presidente del Instituto, general Marvá, ha comunicado al ministro del Trabajo la conclusión de dicha labor, haciendo constar los siguientes extremos:

Primero. Ha constituido un feliz ensayo de actuación en absoluto paritaria, en la que el presidente, señor Salillas, dirigía con verdadero acierto, sin voto, las deliberaciones, y llegó a soluciones de coincidencia en los importantes y difíciles asuntos tratados. Y en su funcionamiento y deferencia al Consejo de Patronato no se ofrecieron dificultades, aun tratándose de Comisión que actuaba sin reglamentación escrita.

Segundo. Los principales asuntos terminados son: los de formación de reglamento de la Comisión; atención a los ensayos de procedimientos para facilitar el retiro obligatorio del campo; eficacia de las disposiciones vigentes acerca de cuotas a cargo del Estado durante el servicio militar de los obreros; aplicación estricta del procedimiento automático de afiliación previa a instancias patronales con obtención de especiales beneficios.

Tercero. Han sido explícitas las afirmaciones de la personalidad de la Comisión, de su carácter paritario, de su relación con el régimen de federación autónoma de actuaciones que constituye el Instituto Nacional y de justificada intervención en el régimen nacional de inversiones, especialmente las sociales.

Cuarto. Han sido muy expresivas las manifestaciones en favor de la acción social de obreros y patronos para arraigo y desarrollo del retiro obligatorio.

Quinto. Los últimos actos realizados son: designación de un patrono y un obrero, además de los de Cataluña,

para su intervención en la Conferencia nacional de Barcelona; elección de una Comisión permanente de asesores, manteniendo su absoluto carácter paritario, y un llamamiento social a la organización de Cajas colaboradoras en Castilla, que ha sido prontamente atendido por el presidente de la Diputación provincial de Burgos y las representaciones castellanas en la Comisión y ha existido en primer término una noble y recíproca deferencia entre las de Burgos y Valladolid.

Los obreros nombrados para asistir a la Conferencia nacional de Barcelona—cuyas sesiones se inauguran el próximo día 20—son los compañeros Juan Durán, delegado de Cataluña, y Francisco Sanchis, delegado de Valencia.

En cuanto al nombramiento de la Comisión permanente de asesores, figuran en ella como representantes obreros los camaradas Remigio Cabello, de Valladolid; Andrés Gana, de Madrid, y Francisco Sanchis, de Valencia.

## Noticias cortas

DE ESPAÑA

En Vigo ha dado una conferencia uno de los legionarios cubanos recientemente licenciados, en la cual atacó violentamente a Millán Astray, el Tercio y a las autoridades militares de Marruecos. Muchos legionarios que esperan embarcar para Cuba se ven precisados a pedir limosna por las calles.

DEL EXTRANJERO

Se ha presentado al Parlamento el Gobierno de Mussolini, quien ha pronunciado un discurso-programa del fascismo.

Ha sido encargado de formar Gobierno en Alemania el señor Brüno, que ha confiado con algunos prohombres políticos de los partidos burgueses. También ha conferenciado con algunos representantes del Partido Socialista, cuya actitud constituye en estos momentos una incógnita.

## DESDE EL ESCAÑO

### Impresiones parlamentarias

El señor Piniés es, indudablemente, hombre que domina la palabra, y como la domina, cuida siempre de su voz para al hablar desde el banco azul, lugar poco apropiado para forajidos, sobre todo si no se tiene en el campo político la preeminencia de jefe de partido. Esta suavidad, esta dulcedumbre de expresión resulta un tanto desacomode con la arrogante figura de domador de fieras que nos ofrece el señor ministro de la Gobernación; pero precisa reconocer que tal desacomode es producto del arteificio. El verbo natural del señor Piniés ha debido de ser, cuando podía fluir con plena libertad, más enérgico, más impetuoso. El señor Piniés lo ha domado en servicio de los deberes que el cargo le impone.

¿Es esto un demérito? No; porque lo mismo podemos rendir justa ofrenda a la verdad con gestos y acentos modosos que con manoflas y gritos.

Ayer nos lo probó el ministro de la Gobernación. Besteiro le había interpelado acerca de los excesos cometidos por los guardias de Seguridad con los estudiantes, y en una magnífica síntesis, trazada con sobria y elocuente palabra, no sólo expuso nuestro amigo los hechos y sus lógicas deducciones, sino que recorrió las cortinas de la maniobra política que ha tenido por agentes de mayor o menor conciencia a estudiantes, legionarios y jóvenes mauristas. Piniés se creyó en el caso de relatar con detalles reportéiles el sangriento episodio de la calle de Atocha: el guardia, acorralado, vióse obligado a hacer trece disparos e hirió a siete estudiantes.

—¡Ah!—exclamó luego el ministro.— ¡Yo doy gracias a Dios por que aquel guardia estuviese solo, pues alerra pensar lo que hubiera ocurrido si allí llegaran a encontrarse más guardias!... Rumores de estupor interrumpieron la plégaría del ministro. La Cámara, asombrada, se preguntaba: «¿Pero qué dice este hombre?»

Y, sin embargo, el señor Piniés tenía razón para dar gracias al Altísimo. Conoce a sus guardias, sabe cómo las gastan y se aterró al considerar el producto de la multiplicación de sus arrebatos bárbaros. El ministro hizo esta cuenta: si un guardia, por gastar los estudiantes varias «chungas», ha disparado trece tiros y ha herido a siete muchachos, cien guardias, por ejemplo, dispararían mil trescientos tiros y herirían a setecientos escocotes. La cuenta es justa y el supuesto rebosa lógica.

Por eso, el señor Piniés, extrañado, sin duda, por los rumores de estupefacción, se creyó en el caso de aclarar sus palabras, insistiendo en ellas: Dios le iluminó al convenir con el doctor Recaséns que en la calle de Atocha, en las cercanías de la Facultad de Medicina, no se estarían parando los guardias. He aquí cómo la Providencia, el decano y el ministro, redujeron al mínimo posible los balazos.

Al ministro—y la razón le acompaña en tan cierto juicio—no le cabe en la cabeza que los guardias, procediendo con discreción, se hubieran apresura-

do a contener los arrebatos de su compañero, desarmándole. Sabe que los guardias, al ver a uno de los suyos disparar, no se hubiesen detenido a ver si existían o no motivos para aquella sangrienta belicosidad, sino que, desentufando presuntamente las pistolas, hubieran armado una colosal ensalada de tiros.

Indudablemente, el señor Piniés conoce de modo perfecto los instantos a sus órdenes.

Los guardias y agentes, para ir en ayuda de un compañero, no necesitan, como los legionarios, oír el grito de «¡A mí, la legión!», que enseñó a la gente del Tercio Millán Astray. Saben que todos los paisanos son enemigos. Y que se debe cargar sobre ellos con machetes, pistolas y rompecabezas.

Si, gracias a Dios. Gracias a Dios, porque sólo había un guardia. ¡Figúrese el señor Piniés lo que hubiera ocurrido de estar congregados un centenar con los carros de asalto y las ametralladoras de que les ha provisto Millán de Príol por lo menos, otro Annual.

Indalecio PRIETO

## Jouhaux y Oudegeest, en España

EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN, 17.—Han llegado a ésta, procedentes de París, los camaradas Oudegeest y Jouhaux, secretario de la Federación Sindical Internacional de Amsterdam y secretario de la Confederación General del Trabajo de Francia, respectivamente, que, como se ha dicho oportunamente en EL SOCIALISTA, vienen a España con objeto de asistir al XV Congreso de la Unión General de Trabajadores, cuyas tareas comienzan mañana en Madrid.

En la estación estaba esperando a los viajeros el camarada Antonio Fabra Ribas en unión de algunos compañeros más.

Los amigos Jouhaux y Oudegeest han permanecido varias horas en esta capital, visitando varios lugares de ella y hoy han marchado a Bilbao, acompañados por Fabra Ribas, que les servirá de guía durante su permanencia en España.

Durante su estancia en San Sebastián, los camaradas Oudegeest y Jouhaux han recibido la visita de varios compañeros, quienes les han enterado del estado de la organización obrera en esta capital.—C.

## AL PASO POR EIBAR.—LLEGADA A BILBAO

BILBAO, 17.—Concedores los compañeros de Eibar de la estancia en San Sebastián de los camaradas vicepresidente y secretario de la Federación Sindical Internacional y sabedores del tren en que se trasladaban a Bilbao, se presentaron en la estación al paso de dicho convoy un buen número de camaradas con objeto de saludar a los compañeros Jouhaux y Oudegeest.

La acogida dispensada en Eibar a los delegados de la Sindical y de la Confederación francesa ha sido muy cariñosa.

Un grupo de jóvenes socialistas eibarreses entregó a los viajeros un mensaje de salutación concebido en los siguientes términos:

«A los camaradas Jouhaux y Oudegeest, la Juventud Socialista de Eibar les saluda fraternalmente aprovechando su paso por ésta, deseándoles lleven buenas impresiones del proletariado español al terminar las tareas del Congreso de la Unión General.»

Al llegar los viajeros a Bilbao fueron recibidos por un grupo de compañeros de ésta, con quienes estuvieron hablando acerca de la situación obrera de Vizcaya.

En Bilbao visitaron los Altos Hornos y otras entidades industriales, con el fin de enterarse del desarrollo económico de esta región.

Desde aquí los amigos Oudegeest y Jouhaux marcharán a Madrid para asistir a las tareas del Congreso de la Unión.—C.

Trabajadores  
Propagad EL SOCIALISTA.

## La huelga de Málaga

Cuando una organización de las afectas a la Unión General de Trabajadores se ve obligada a recurrir a la huelga, todos los discursos giran sobre las causas que la motivaron. Los individuos del Comité se esfuerzan en proclamarlas a los cuatro vientos.

Así lo hacían los encargados de dirigir la huelga de los mineros de Peñarroya.

En Málaga nos enteramos, por los compañeros Alaña, Fraile y otros, que el motivo de la huelga era por el propósito de la Empresa de bajar los sueldos a los mineros.

Pues en esta misma Málaga, a los veintinueve días de huelga de los obreros del muelle, todavía no sabemos cuáles son las causas que la provocaron. De eso no se habla nada en las diarias asambleas ni en los mítines, ni en los manifestos.

El Tribunal arbitral, compuesto por obreros y patronos ajenos a la huelga, propuesto por el Comité de huelga, ha sido rechazado por los patronos. Si fundan en que, no tratándose de precio del salario ni de horas de trabajo, sino del régimen peculiar del que se realiza en el muelle, mal podrán encontrar solución los que desconocen el asunto.

Esto es aprovecharse de la situación favorable en que se hallan con la regular recolección de esquirolas que han hecho, creídos también que el conflicto no se puede agravar más. Si desearan una pronta solución se ofrecerían a asesorar a los individuos que compusieron el Tribunal o a proponer que se constituyera por miembros de los dos bandos beligerantes. Pero no proponen nada, porque consideran que los directivos obreros han apostado a lo del Tribunal porque se vieron con el agua al cuello.

Y así es. De otra suerte no hubieran incurrido en la inconsecuencia de pedir la constitución de un Tribunal arbitral presidido por el gobernador y ajeno a los que sostienen la huelga, cuando su táctica

prescribe que sólo individuos ajenos a la lucha pueden actuar directamente con los patronos, sin mediación de las autoridades. Estas inconsecuencias sindicalistas que se dan aquí, allá y acullá, lo que demuestran es que el sindicalismo no tiene seriedad, ni táctica, ni nada.

Ahora vive la huelga con la esperanza de la d. los ferroviarios Andaluces, cuya fuerte presión traiga la solución del conflicto. Así se lo hacen creer a los trabajadores, como antes los calmaban con la huelga general, a pesar de la total desorganización de muchos oficios.

Nunca como ahora debieron pensar en la d. de la huelga de los obreros. Pasa y se desvanecen de manera fulminante.

Hasta hoy han logrado las autoridades llenar la cárcel de presos, entre otros incidentes, Salvador Moreno, que antes recibió una brutal paliza. Porque las autoridades también han cambiado de táctica. Dejan en libertad a los directivos; pero encarcelan por docenas a los huelguistas. ¡Y vengán colizaciones pro presos!

Esa huelga demuestra que no entienden la lucha de clases. Crean por lucha de clases la acción violenta.

Han visto cómo fracasó en Barcelona y en otras capitales; pero como no saben otra, han pretendido con ella amenazar a los esquirolas y han fracasado también.

En la reunión celebrada se han soltado el pelo. «Se acabó la cordura... Qué mañana seamos hombres...»

Los esquirolas se suprimen organizando a los trabajadores y no comprometiéndolos en huelgas descalabradas. Y educándolos en la táctica marxista.

Esperamos a la huelga de ferroviarios Andaluces (1).

Juan BELLO

Málaga, noviembre 1922.

## LAS ELECCIONES INGLESAS

### Triunfo de los laboristas

EL GOBIERNO OBTIENE MAYORIA ABSOLUTA

Ya se conocen los datos—aunque no los definitivos—de las elecciones celebradas el día 15 en Inglaterra para poder sacar una consecuencia de lo que será la nueva Cámara parlamentaria inglesa.

Sigún los últimos resultados electorales, tenemos las siguientes cifras:

- Conservadores, 343.
- Laboristas, 136.
- Liberales de Asquith, 62.
- Liberales de Lloyd George, 44.
- Varios, 15.

Sigún estos datos, falta todavía por conocer el resultado de 15 puestos, ya que el total de que se formará la nueva Cámara será de 615.

La primera característica de estas elecciones ha sido la formidable campaña de todos los partidos burgueses contra los candidatos del Labour Party, campaña que, naturalmente, ha producido sus efectos, pues se ha usado de todos los recursos para asustar al Cuerpo Electoral, lo que en parte se ha conseguido, logrando los elementos conservadores 343 puestos, lo que supone un éxito rotundo para Bonar Law. Exito del que ya estaban arrependidos los partidos liberales, y especialmente Lloyd George, pues es evidente que la victoria conservadora lo ha sido a costa de los candidatos de Asquith y del ex primer ministro, cuyos partidos han quedado materialmente desechados. Bien es verdad que como compensación, y ante la posición difícil de Lloyd George, Bonar Law, en un elegante gesto versallesco, ofreció al leopardo galés el puesto de embajador en Washington.

El segundo hecho que se destaca de las elecciones es el gran triunfo de los socialistas ingleses. Al realizarse las anteriores elecciones en el año 1918, el Labour Party obtuvo dos millones y medio de votos y alcanzó 61 actas. Desde entonces se han venido verificando numerosas elecciones parciales que han sido constantemente victoriosas laboristas, y ahora, al disolverse el Parlamento, el Labour Party tenía 77 representantes en la Cámara.

En estas elecciones se obtienen, desde luego, 136 actas—quizá habrá alguna más—, y aunque no conocemos el número de votos, suponemos que pasará de cuatro millones.

Y para que se vea que en Inglaterra, como en todas partes, la Geografía electoral está determinada a beneficio de la burguesía, señalaremos el hecho de que en las elecciones de 1918 los socialistas, con 2.500.000 votos, sólo lograron 61 diputados, mientras los partidos burgueses, con el doble de votos, es decir, con cinco millones, se adjudicaron 531 diputados, o sea ocho veces mayor número de actas.

Por eso, a pesar de la formidable campaña en contra del Labour Party, y aun cuando no se ha logrado el número de actas que en justicia le correspondía, podemos afirmar rotundamente que el partido laborista ha obtenido un gran triunfo, y que Inglaterra camina con paso seguro hacia el Socialismo.

## El discurso de Besteiro

Mañana, sábado, en el número extraordinario de cuatro páginas, publicaremos íntegro el discurso pronunciado ayer en el Parlamento por nuestro congresionario Julián Besteiro al enjuiciar el origen de los sucesos de actualidad y la conducta de la fuerza pública en las calles. Insertaremos además notables artículos de distintos colaboradores y trabajos especialmente dedicados al XV Congreso de la Unión General de Trabajadores, que mañana inaugura sus tareas.

bour Party obtuvo dos millones y medio de votos y alcanzó 61 actas. Desde entonces se han venido verificando numerosas elecciones parciales que han sido constantemente victoriosas laboristas, y ahora, al disolverse el Parlamento, el Labour Party tenía 77 representantes en la Cámara.

En estas elecciones se obtienen, desde luego, 136 actas—quizá habrá alguna más—, y aunque no conocemos el número de votos, suponemos que pasará de cuatro millones.

Y para que se vea que en Inglaterra, como en todas partes, la Geografía electoral está determinada a beneficio de la burguesía, señalaremos el hecho de que en las elecciones de 1918 los socialistas, con 2.500.000 votos, sólo lograron 61 diputados, mientras los partidos burgueses, con el doble de votos, es decir, con cinco millones, se adjudicaron 531 diputados, o sea ocho veces mayor número de actas.

Por eso, a pesar de la formidable campaña en contra del Labour Party, y aun cuando no se ha logrado el número de actas que en justicia le correspondía, podemos afirmar rotundamente que el partido laborista ha obtenido un gran triunfo, y que Inglaterra camina con paso seguro hacia el Socialismo.

## La sindicación voluntaria

Para impugnar el decreto sobre sindicación voluntaria, publicado por el señor Corderón, ha pedido la palabra nuestro compañero Andrés Sabarín, que hablará en una de las primeras sesiones hábiles, en la parte de ruegos y preguntas.

## Mientras mueren los hambrientos

EL GOBIERNO RUSO SUBVENCIONA AL COMUNISMO ALEMÁN CON CINCUENTA Y SIETE MILLONES DE MARCOS

BERLIN, 16.—El «Vorwaerts» publica importantes revelaciones sobre la importancia de los subsidios concedidos por Moscú al partido comunista alemán.

Ha habido meses en que estos subsidios han pasado de la suma total de gastos del partido. Por ejemplo, en agosto, el partido comunista recibió 30 millones de marcos, y no gastó más que 27. En septiembre recibió marcos 47.500.000.

«Sería interesante—escribe el periódico socialista—conocer el número de millones que ha gastado Moscú en las elecciones al Landtag sajón y en la campaña desencadenada con motivo del Congreso de Comités de fábricas.»

La sesión de ayer en el Congreso

En la primera parte de la sesión del Congreso de ayer habló nuestro corresponsal Julián Besleiro, pronunciando un discurso que insertaremos íntegro en EL SOCIALISTA.

En él demostró que los estudiantes han sido manejados por elementos políticos de la derecha, y que por culpa del Gobierno se ha dado lugar a sucesos graves, que a tiempo se hubieran podido evitar.

Tuvo censuras muy duras contra Millán de Priego y puso al descubierto los maquiavelismos del conde de Romanones, a quien dejó en la desventurada situación que se merecen sus habilidades reaccionarias.

Romanones interrumpió diciendo que siempre estuvo contra las Juntas, y Priego contestó lo siguiente: —Su señoría hace lo que mandan en Palacio.

Los mauristas quisieron librarse de la responsabilidad de haber excitado a los estudiantes, y Sánchez Guerra les demostró lo contrario.

Millán de Priego quedó ayer indeciso en la Cámara. Ni la mayoría aplaudió al Gobierno, ni éste se atrevió a defenderle con calor.

Fue una buena jornada para el Partido, por lo que Besteiro recibió muchas felicitaciones.

En el orden del día habló Sabotil para pedir fuera retirado el proyecto de redención de foros, con el fin de abrir una información amplia y detallada, accediendo a ello la Mesa y la Comisión.

Los agrarios tienen ahora la palabra.

Mirando a la escena

La temporada teatral se presenta afortunada en todos los teatros. Puede decirse que ninguno va mal, y esto, cuando las Pascuas están asomando las narices, es un respiro para las Empresas y una tranquilidad para los artistas.

ESLAVA. Para abrir boca dió el estreno de «El conflicto de Mercedes», de Muñoz Scaja, y el público celebró muchísimo esta obra, así como la primorosa labor de la Bárbara y de los demás artistas que forman el disciplinado conjunto del teatro que dirige el exquisito escritor señor Martínez Sierra.

Y tras de lo bueno ha llegado lo bonísimo. Porque el estreno de «El pavo real» ha constituido un éxito de verdad, grande, sin nada de artificios, sin trucos de esos que los empresarios no desechan, «esquejando» para dar gato por liebre, o sea, mediante por cosa genial. No, «el pavo real» es de lo más acertado que para el teatro ha salido de la imaginación brillante del poeta Marquina, quien ha puesto en perfecto marriage las galas de la lírica con el arte de que forzadamente ha menester la obra teatral. Poeta y autor teatral han emparejado, y cambaron por sendero florido, llegando ante el público con tales galanuras, con semejantes ternuras, que el espectador obtiene distracción y emoción.

Brava, brillante jornada la del estreno de «El pavo real».

Y con Marquina compartieron el triunfo el pintor escenógrafo Fontanals y la gran Catalina Bárcena, en quien encarnó toda la poesía de la obra de manera portentosa.

Los demás artistas merecieron ser compañeros de tan ilustre primera actriz.

CERVANTES. ¿Tiene este teatro ajettatura? No hemos de afirmarlo. Cuando en Cervantes hubo compañía, o hubo obras, y más si se combinaron juntas ambas cosas, el público fué a ese teatro. Cuando ni lo uno ni lo otro hubo, ¡ah!... «Culpa mía no fué...», puede decir el público, ¿A qué iba a ir a Cervantes?

Ahora ha debutado Mercedes Pérez de Vargas con una compañía en la que figuran actores, Rafael Barden es uno de ellos, y actrices que tienen sólidos presigios en el teatro. Y éstos con aquélla, de singular atracción para su numeroso público, hicieron la realidad de que con «Rosas de otoño» vieran lleno el teatro al aparecer en la noche de la inauguración.

Las reposiciones de «Primeros» y de «Madame Pepita» han renovado el éxito que la compañía, y la Pérez de Vargas en particular, obtuvieron en la función inaugural de la temporada.

FUENCARRAL. El domingo último, unos centenares de amigos del género lírico español, que por ser ellos de tan amistad fervorosos servidores han de serlo de Eugenio Casals, obsequiaron a éste con un banquete. El homenaje nos parece parvo, comparado éste con la causa que le ha determinado.

Hay tanto achabacamiento, de tal manera se ha ido deslazando el género lírico español, que la campaña de Casals en Fuencarral tiene un mayor mérito. Casals ha obtenido una reivindicación para el público. Este había sido fudido de degenerado, de insensible; declase de él que solamente gustaba ya de la porno-

grafía o de la modernísima y exótica revista parisina, carente de ingenio, libre de música, innecesaria de cantantes y de actores. El público ha recuperado, por obra de Casals, el rango de dignidad a que tenía derecho.

También han sido reivindicados los presigios de la solera musical española. Arrieta, Barbieri, Marqués, Chapi, Caballero, Chucena... ¿Que si aquellas zarzuelas se hubieran estrnado ahora no gustarían? Pues reponiéndolas está Casals, y como gustan. Cuál delicadas canturas las paladea el público. ¡Ya lo creí!

¿Y qué? ¿Es que en la actualidad carecemos de músicos que puedan continuar la obra de los que ya sólo viven en la multitud por obra de su arte? Luna, Serrano, Vives... He ahí tres nombres que podían ser gloriosos. ¿Qué responsabilidad tan grande la suya, la de los tres, por no hacer lo que pueden? Porque no hacen lo que pueden, y por qué nadi, hacen Casals, tuvo la gallardía de revisar el repertorio lírico es por lo que se ha llegado a la decadencia, a la eliminación de las compañías de zarzuela en la vida teatral. Se ha puesto en trance de agonía al género lírico y se ha vestido de payaso, despanofizando, el género de verso. La falta de obras líricas ha sido sustituida por la abundancia de obras de verso; por la curcucia de conjuntos en las compañías de verso, la irrupción de obras extranjeras ha sido violenta, depreciándose la producción original española y dando paso franco a un teatro «cómic» deplorabile que anula los valores artísticos de los intérpretes...

Todos esos daños ha producido la indolencia de Serrano, la desafección de Vives y el abandono de Luna. Y con el estancamiento de los males creemos realizada la obra de Casals.

El último éxito de éste ha correspondido a la reposición de «Curro Vargas», la obra siempre moza cuando sea presentada como Casals la ha presentado e interpretada como lo interpretan los cantantes que hay en Fuencarral.

INFANTA ISABEL. Tiene en el cartel «La chifladura de Anita», una genialidad de Parellada, que no entraría al público sino fuese por la interpretación que la dan los artistas.

Parellada debiera, en realidad, ceder sus derechos de autor a los artistas del Infanta Isabel, porque lo que más gusta al público es lo que los artistas hacen.

G. G. I.

Por los funcionarios humildes

Los funcionarios administrativos de las Escuelas de Náutica, a quienes en ocho años de servicio no se les ha otorgado más sueldo que el de 2.000 pesetas, se han dirigido al ministro de Instrucción pública pidiendo que se les igualara a los demás empleados del Estado, que disfrutan de los beneficios de la ley de Funcionarios.

Hacemos público su deseo para que sea tomado en cuenta por el ministro de Instrucción pública.

Números extraordinarios

de EL SOCIALISTA, con motivo del Congreso de la Unión General de Trabajadores. En ellos insertaremos trabajos escritos expresamente para nuestro periódico por los camaradas

RODOLFO WISSEL, secretario de la Comisión Ejecutiva de los Sindicatos alemanes, diputado, ex ministro de Economía;

CORNELIO MERTENS, secretario de la Comisión Sindical de Bélgica, vicepresidente de la Internacional de Amsterdam;

E. KUPERS, secretario de la Confederación Sindical de Holanda;

ANGEL CABRINI, corresponsal de la Oficina del Trabajo en Italia;

CH. SCHURCH, secretario de la Unión Sindical Suiza;

RAOUL LENOIR, secretario de la Federación de Obreros Metalúrgicos;

JUAN TURNER, secretario del Sindicato Nacional de Empleados de Comercio de Inglaterra;

GUILLERMO SOLAU, presidente de la Comisión Sindical de Bélgica y senador socialista;

N. M. JOSHI, de la Comisión Ejecutiva de las Trade-Unions de la India.

E. POISSON, vicepresidente de la Alianza Cooperativa Internacional, secretario general de la Federación Nacional de Cooperativas de Francia.

PEDRO RENAUELD, distinguido militante francés, diputado y periodista.

El original de estos saludos al Congreso de la Unión General de Trabajadores los tenemos, desde luego, en nuestro poder. Esperamos aún otros, de Jouhaux y de Oudegeest, entre los varios que nos los han ofrecido.

De millantes españoles también publicaremos artículos llenos de interés.

¡Propagad EL SOCIALISTA de la próxima semana, camaradas de toda España!

Acción Obrera

ARTES BLANCAS.—SE DISCUTE LA MEMORIA DE LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES

En el teatro de la Casa del Pueblo se ha celebrado la junta general extraordinaria del Sindicato de Artes Blancas para discutir la Memoria de la Unión General de Trabajadores.

Como saben nuestros lectores, en el Comité central había dos criterios: uno, sustentado por la mayoría, aprobando la Memoria, y otro, de la minoría, desaprobando, en parte, dicha Memoria.

El compañero Evaristo Gil defendió el criterio de la minoría, abogando por el ingreso en la Sindical Roja.

Nuestro camarada Manuel Cordero defendió el criterio de la mayoría del Comité, sosteniendo y defendiendo la táctica de la Unión General de Trabajadores y la actuación de su Comité Ejecutivo, y expuso documentalmente la labor realizada por la Sindical de Amsterdam en estos últimos años.

El compañero Montañego combatió parte de la Memoria de la Unión; censuró actuaciones de los dos Sindicatos, la de Amsterdam y la Roja, combatiendo duramente la dictadura comunista, y defendió la idea de que la Unión no tiene nada a ninguna de las dos Internacionales.

Después de discutir brevemente los oradores, en la última parte de la sesión de anteaer, se dió por terminada la discusión, que empezó en la sesión del martes.

Se dió lectura a una carta del compañero Antonio Prieto, en la que decía que había visto una candidatura de coalición comunista-sindicalista, en la que figuraba su nombre, y que él desautorizaba, por su parte, dicha candidatura.

La votación

La votación para el gir delegados al Congreso se verificó ayer y hoy, en el vestíbulo del piso principal de la Casa del Pueblo, de nueve a doce de la mañana, y de cuatro a ocho de la tarde.

Los cenáculos que defienden el criterio sustentado por la mayoría del Comité, aprobando la Memoria de la Unión General de Trabajadores y defendiendo su táctica, han presentado la siguiente candidatura: Rafael H. Nuche de la Plata y Enrique Pérez Suárez.

ARTE DE IMPRIMIR.—SOLIDARIDAD CON EL SINDICATO DE LA MADERA. SE RATIFICA LA GONFIANZA A LA DIRECTIVA

Anteañoche, celebró en el teatro de la Casa del Pueblo junta general el Arte de Imprimir.

Se acordó dar 1.000 pesetas al Sindicato de la Madera.

La Directiva dió cuenta de unas gestiones realizadas en los asuntos de la Mundial y Casa Rivadeneira, que fueron aprobadas sin discusión.

Después de unas breves aclaraciones se acordó ratificar la siguiente candidatura, consignada en las tarifas: «Sólo podrán ser ocupados en las máquinas de componer cajetas que hayan hecho el día de aprendizaje del oficio en general y lleven en él siete años, por lo menos».

Después de constatar la Directiva a varias preguntas de los asociados, el compañero Muñoz explicó las causas que motivaron la dimisión de aquélla, y añadió que, no obstante el resultado satisfactorio, que la Directiva agradecía, de la votación realizada anteañoche, la Directiva mantenía su punto de vista y la dimisión, si la asamblea no tomaba un acuerdo en relación con los actos de indisciplina que realizan algunos compañeros al planear peticiones y salires de los talleres sin consultar con la organización.

Después de unas breves explicaciones por parte de la asamblea y de la Directiva, se acordó por unanimidad rechazar el procedimiento de planear peticiones sin contar con la Directiva, y, por tanto, con la organización, y que en lo sucesivo no se puedan repetir esos casos.

Fue discutida una petición de ingreso, y se acordó rechazarla, por entender que el solicitante no reunía las condiciones que se exigen en la consignada para ser ocupados en máquinas, y que anteriormente se había ratificado.

El resultado de la votación y ratificada anteañoche fué el siguiente: 272 votos ratificando la Directiva y ocho papletas en blanco.

Añoche continuó la junta para discutir el resto del orden del día reglamentario, que fué aprobado.

DEL CONFLICTO DEL CERRO NEGRO.—LAS BASES APROBADAS

Las bases aprobadas para dar por resuelto el conflicto del Cerro Negro han sido las siguientes:

Sustitución de los contratistas de segunda y tercera mano, quedando la contrata en los que la hicieron directamente.

Destitución de los tres capataces y el guarda, cuyos nombres se consignán (y que ya hicimos públicos), y amonestación al resto de los capataces para que traten con la debida consideración a los obreros.

Jornada de ocho horas; nueve pesetas de jornal a los barreneros; aumento de 50 céntimos en los jornales de los peones a los obreros del contratista señor Nieves; jornal medio en los que trabajan con los señores Chatain y Troitfios, de 6,50 pesetas; jornal medio en los del señor Grascá, 6,40.

Abolición de destajos y tareas; las horas extraordinarias que en caso de fuerza mayor sean solicitadas por los patronos, se pagarán con el 50 por 100 de aumento; en caso de necesidad de trabajar los domingos para limpiar las máquinas, jornal doble; en caso de despido, se avisará con cinco días de anticipación, o abono de los mismos; los despedidos por causa de fuerza mayor serán siempre preferidos al readmitir personal; los pagos se verificarán los sábados y durante las horas de trabajo.

Serán readmitidos todos los despedidos desde el día 7 de octubre pasado, y, por último, los patronos se obligan a conceder ocho días de plazo, a partir del día 15 del actual, para que puedan reintegrarse al trabajo todos los que estaban trabajando hasta el 7 de octubre próximo pasado.

Como puede verse por las bases, estos obreros han conseguido una serie de mejoras importantísimas, gracias a su buen espíritu de unión y disciplina y siguiendo la táctica de la Unión General de Trabajadores.

Estos obreros trabajaban antes diez y once horas, con jornales de 5,50 y 6 pesetas, y además sin tener las ventajas que se derivan de todas las bases firmadas.

Reñitamos nuestra enhorabuena a esos valientes luchadores, que han sabido conquistar un triunfo contra un enemigo intransigente y que estaba bien parapetado.

CONDUCTORES DE CARRUAJES.—UN NUEVO TRIUNFO DE LA SOLIDARIDAD.—SOLIDARIDAD CON EL SINDICATO DE LA MADERA

Esta madrugada se ha reunido en el teatro de la Casa del Pueblo la Unión de Conductores de Carruajes y Similares, con el fin de dar cuenta de las mejoras conseguidas por la Sociedad para los cocheros de lujo, Circulos, Casinos y hoteles y para el personal de las funerarias.

Se dió lectura al escrito en que se habían consignadas y razonadas las peticiones hechas a los patronos, cuyo escrito fué recibido por la asamblea con aplausos.

El presidente de la Sociedad, compañero Alvarez, aludió al primer triunfo espiritual conseguido el Primero de Mayo a raíz de inaugurarse la nueva bandera, cuyo triunfo viene a completarse hoy materialmente.

Dió cuenta de las gestiones realizadas, y puso al manifesto la necesidad que había de conquistar las mejoras obtenidas y de hacer desaparecer el hecho de que los obreros de las funerarias trabajaban hasta treinta y seis horas.

Encareció el triunfo obtenido, sobre todo en estos momentos en que la burguesía tiene a rebajar los salarios y a aumentar la jornada.

Las mejoras—dijo—las hemos conseguido sin necesidad de emplear la fuerza de la organización, siguiendo la táctica de la Unión General de Trabajadores, que es la que ha seguido siempre la Unión de Conductores, para ir triunfando paso a paso, pero sobre seguro.

La Directiva añadió—se hizo cargo en seguida de las peticiones que recibían los cocheros de lujo y el personal de funerarias, y se ha conseguido algo más de lo que se solicitaban.

Después de afirmar que con hechos es como se debe demostrar siempre la manera de defender y guiar a la organización, relató las mejoras que se han conseguido anteriormente para el personal de funerarias y las conseguidas hoy, dadas a continuación lectura de estas últimas.

Los patronos, a cambio de algunas de estas mejoras, pretendían quitar al personal algunos beneficios de carácter benéfico; pero no lo consiguiaron.

Después leyó las mejoras y las guías para el personal de coches de lujo, Circulos, Casinos y hoteles.

Las dos lecturas fueron recibidas con grandes aplausos.

Varios compañeros hicieron uso de la palabra felicitando a la Directiva y a la organización, y encareciendo el triunfo obtenido sin sacrificios, y sobre todo en las actuales circunstancias.

Un compañero que habló también en el mismo sentido propuso que se celebrase un banquete en honor de la Directiva, y que para festejar por completo el triunfo se pidiese a los demás compañeros que se habían hecho solidarios de la hoja publicada contra la Directiva un motivo de la elección de cargos.

Se presentó otra proposición para que se aumente el sueldo de los cargos retirados de la Directiva.

El presidente, recogiendo la idea alusiva a los dos compañeros que se hicieron solidarios de la hoja, manifestó que el asunto se trataría en junta general.

Su opinión personal es favorable a la de esos dos compañeros, porque han tenido el valor de dar la cara, y, en cambio, los más culpables, no.

Esquina que no se debe expulsar a nadie porque exprese su pensamiento, aunque éste sea equivocado a juicio de los demás. Sólo se debe expulsar a los traidores.

A las injurias debemos contestar con el cumplimiento del deber.

Se citará a los dos a una junta general y se tratará el asunto con benevolencia.

Agradecida la Directiva por la acogida que ha tenido el triunfo y recogiendo algo de lo propuesto, pondrá el mismo tanto por ciento conseguido para otros compañeros de aumento a los obreros y consiguientemente se aumentará a los compañeros de aumento a los d-más cargos retirados; la Directiva los rechaza, porque no ha hecho más que cumplir con su deber.

Entró grandes aplausos y vivas fué aprobada la gestión de la Directiva.

Después se leyó una proposición, firmada por varios compañeros, en la que se pedía un voto de gracias a la Directiva, y especialmente para su presidente, por su actividad y acierto en su gestión; que se entreguen a éste dos mensualidades como testimonio de gratitud; y que se coloque su retrato en la secretaría de la Sociedad.

La proposición fué aprobada por aclamación.

A continuación el presidente dió cuenta del pacto celebrado por el Sindicato de la Madera y la Federación de la Edifica-

ción, y propuso que se prestase solidaridad económica a dicho Sindicato.

Se acordó dar 1.000 pesetas en concepto de donativo y 4.000 como préstamo, y autorizar a la Directiva para hacer otro préstamo de igual cantidad si las circunstancias lo exigen.

Después de pronunciar algunas palabras el compañero Alvarez ensalzando la táctica de la Unión General de Trabajadores y del Partido Socialista, y de haber resaltar que aunque la Unión de Conductores sigue esa táctica sin estar afiliada al Partido y que, afortunadamente, no hay en la colectividad las divisiones que hay en otras, y que a muchas las lleva a la disolución, se levantó la sesión a las cuatro y media de la madrugada.

REUNION DE DIRECTIVAS

En el salón grande se celebró anoche reunión de Directivas de la Casa del Pueblo.

El presidente del Consejo de Administración manifestó que, en virtud del acuerdo tomado por las Directivas y de las gestiones realizadas, se había llegado a un pacto entre la Federación de la Edificación y el Sindicato de la Madera.

Después de explicar el compañero Ibañez el alcance del pacto celebrado, de mutua solidaridad, fué aprobado por todas las Directivas.

El presidente, compañero Alvarez, en nombre del Consejo de la Casa, recomendó a todas las Sociedades de la misma prestarse solidaridad al Sindicato de la Madera, con el fin de que el pacto celebrado tenga su máxima eficacia.

Muñoz explicó los motivos que impusieron a la Federación para intervenir en el conflicto de la madera, que no son otros que los de oponerse a los torpes intentos del señor Benet y algunos escuacaces suyos.

Propuso que se citase a una reunión extraordinaria a todas las Directivas de la Casa, tanto las que sean propietarias y copropietarias como las que no lo sean, con el único fin de tratar el conflicto que tiene el Sindicato de la Madera.

Por unanimidad se acordó así, con la recomendación de que se cite cuanto antes.

El Consejo pidió autorización para celebrar la convocatoria para vocales del Tribunal industrial.

Muñoz hizo observaciones encaminadas a que, a ser posible, los candidatos lo sean de aquellos oficios en los que hay más asuntos en aquel Tribunal, y que, además, los que no estén conformes con dichos organismos que no figuren como candidatos, para no estorbar que vayan otros compañeros que pueden ser más útiles allí para los intereses de los obreros. Añadió que se da el caso de que algunas organizaciones de las que más beneficios han obtenido y obtienen de esos organismos que no figuren como candidatos, para no estorbar que vayan otros compañeros que pueden ser más útiles allí para los intereses de los obreros.

Intervinieron algunos compañeros más para hacer breves aclaraciones, y se aprobó lo expuesto por el Consejo.

Rufo Cortés dió cuenta de los trabajos realizados, de acuerdo con varias colectividades de la Casa, para instalar en ella una Central telefónica para el servicio de las Sociedades.

Después de varias aclaraciones fué aprobada la idea y la forma de llevar a la práctica y organización.

Se dió cuenta de haberse recibido una circular invitando a la Casa del Pueblo a asistir al Congreso de la Paz de La Haya, y el Consejo proponía fuese un delegado a dicho Congreso en representación de la Casa.

Muñoz, por el Arte de Imprimir, después de hacer propuestas de adhesión a la Sindical de Amsterdam, propuso que una vez que son varias las colectividades de la Casa que envían delegados a dicho Congreso, y que la situación económica no permitía hacer gastos, por los muchos que se habían hecho en las obras de la Casa, que se mandase una entusiasta adhesión a dicho Congreso y ofreciéndose incondicionalmente para oponerse, con el resto de los trabajadores del mundo, a todo intento de nuevas guerras.

Molina, de Albañiles, defendió la conveniencia de que los trabajadores vayan al extranjero con el fin de aprender y capacitarse, y porque, además, estando en constante relación los trabajadores de todos los países, la labor es más eficaz.

Cuanto más vayan—dijo—al Congreso de la Paz, mayor sensación de fuerza daremos.

Fernández intervino brevemente, explicando el alcance que tiene el que la clase trabajadora exprese personalmente, no por medio de cartas de adhesión, la posición que adopte ante nuevos peligros bélicos.

El compañero José García hizo la propuesta de que, como quiera que el compañero Ojalja, que pertenece al Consejo, iba al Congreso con la representación de Albañiles, que lleve también la de la Casa.

Fué aprobada por unanimidad, y además enviar la carta de adhesión.

Finalmente, el Consejo dió cuenta del proyecto de levantar otro piso en la Casa, que fué aprobado.

Espectáculos PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez y cuarto, Don Juan Tenorio.

CENTRO.—A las cinco y media, Las vueltas que da el mundo.—A las diez y cuarto, El gran tacaño.

ESLAVA.—A las seis, El conflicto de Mercedes.—A las diez y cuarto, El pavo real.

PRICE.—A las seis, ¡Es mucho Madrid! y El niño de la suerle.—A las diez y cuarto, Dazoz y Velarde y El hotel de los enamorados.

Agrupación Socialista

SESION ORDINARIA

En la Casa del Pueblo se ha verificado la junta general ordinaria de la Agrupación Socialista Madrileña.

Se dió cuenta del fallecimiento del compañero Victoriano Tío, haciendo constar en acta el sentimiento de la Agrupación por tan sensible pérdida.

Se aprobaron las cuentas del trimestre y la gestión de los dipudados a Cortes, y la del Comité en los siguientes asuntos: adhesión y solidaridad con los hurguistas de Correas y las bases constitutivas de la Unión de Grupos Sindicales Socialistas.

Se dió cuenta del acuerdo de expulsión de un ex compañero de la Juventud Socialista y de las gestiones realizadas por el Comité con el fin de que dicho ex compañero abonase las cantidades que indebidamente se quedó con ellas, y como no cumplió, no obstante las facilidades que se le dieron, se ratificó el acuerdo de expulsión.

Los compañeros Cordero y Ovejero explicaron la gestión de los concejales y dipudados provinciales, respetivamente, y contestaron a cuantas preguntas hicieron los afiliados.

Continuando a una de ellas Ovejero, puso de manifiesto la insensibilidad de la Diputación ante las desgracias de los niños del Hospicio de Aranjuez, que amenaza hundirse, lo mismo que se hundirá la puerta del Madrid.

Cordero recogió lo expuesto por Ovejero, diciendo que la Agrupación, después de aprobar la conducta de los dipudados provinciales socialistas, debe acordar formular su protesta contra la apatía y negligencia criminal de la Diputación.

Ovejero explicó extensa y detalladamente las gestiones que ha efectuado y sus visitas al Hospicio de Aranjuez, y de las tramitaciones del expediente, acusando de falta de autoridad moral al actual visitador del Hospicio.

Lamentó la falta de sensibilidad de la opinión ante hechos tan dolorosos, diciendo que tenía la seguridad de que si la opinión se enterase como es debido, no sería posible que tolerase los hechos «scandalosos» que ocurren en relación con los niños del Hospicio.

Un compañero hizo una pregunta relacionada con el ingreso en las Escuelas municipales y del Estado.

Los compañeros Cordero y Besteiro explicaron la labor que las minorías socialistas del Ayuntamiento y del Congreso hacen para evitar privilegios a favor de los ricos y procurar ensanchar y mejorar las Canchinas escolares y todo lo relacionado con la enseñanza pública.

Se hicieron algunas preguntas más de escaso interés y se levantó la sesión a las doce y media de la noche.

GRUPO SINDICAL METALURGICO

Se pone en conocimiento de todos los afiliados al Grupo Sindical Socialista de Metalúrgicos que se pasen por secretaría hoy, viernes, y mañana, sábado, de seis a siete de la tarde, para enterarse de un asunto de gran importancia.—El Comité

Café de la Casa del Pueblo

Platos para mañana. Ternera a la bordaksa, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Chuletas de cerdo a la jardinera, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Calamaredas en su tinta, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.—Merluza a la calabresa, 2 pesetas ración; media ración, 1,25.

Platos económicos.

A las doce: Sopa y cecido, 75 céntimos. A las seis: Callos a la madrileña, 90 céntimos ración; a la sevillana, 1,25 pesetas ración.

El más puro, el más fino

COÑAC FARO

Pedido en todas partes

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

De hoy, hoy y de mañana

Todos, absolutamente todos los que lo saben, saben, y los que no lo saben, deben probar para saber, que en Madrid, calle de San Bernardo, número 61 y número 64, existen unos cafés-bares, que se titulan, el primero, «La Alcazaba», y «La Nueva Alcazaba», el segundo, que expenden un estupendo café, licor, cerveza, refrescos, vermuth y otros aperitivos. Todo esto, de las mejores marcas. Desayunos, a 35 céntimos, de seis a doce.

BAR METRO

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; a la salida del Metropolitano.

BAR SIGLO XX

MESON DE PAREDES, 6 y 8.

(El más popular de toda la barriada.)

A precios sumamente económicos se sirven cervezas y licores de todas clases, refrescos preparados con exquisitos jarabes y café tostado diariamente.

IMPRENTA: MADER